



DIARIO DE SESIONES
DEL
PARLAMENTO DE NAVARRA

X Legislatura

Pamplona, 3 de marzo de 2021

NÚM. 16

TRANSCRIPCIÓN LITERAL

COMISIÓN DE DESARROLLO RURAL Y MEDIO AMBIENTE

PRESIDENCIA DE LA ILMA. SRA. D.^a BLANCA ISABEL REGÚLEZ ÁLVAREZ

SESIÓN CELEBRADA EL DÍA 3 DE MARZO DE 2021

ORDEN DEL DÍA

- Pregunta sobre el Comité de Pilotaje en la zona especial de conservación de los ríos Ega-Urederra, presentada por el Ilmo. Sr. D. Miguel Bujanda Cirauqui.
- Comparecencia para que la Directora General de INTIA exponga el plan estratégico de la empresa así como los proyectos que está desarrollando.

(Comisión transcrita por la UTE Naturalvox-MondragonLingua)

(Comienza la sesión a las 15 horas y 20 minutos).

Pregunta sobre el Comité de Pilotaje en la zona especial de conservación de los ríos Ega-Urederra, presentada por el Ilmo. Sr. D. Miguel Bujanda Cirauqui.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Regúlez Álvarez): Buenas tardes. Arratsalde on. Comenzamos esta Comisión de Desarrollo Rural y Medio Ambiente con dos puntos en el orden del día. El primer punto del orden del día es: Pregunta sobre el Comité de Pilotaje en la Zona Especial de Conservación de los Ríos Ega-Urederra, presentada por el portavoz del Grupo Parlamentario Navarra Suma, don Miguel Bujanda. Tiene cinco minutos para hacer preguntas.

SR. BUJANDA CIRAUQUI: Doy por reproducida la pregunta. (PAUSA).

SRA. CONSEJERA DE DESARROLLO RURAL Y MEDIO AMBIENTE (Sra. Gómez López): Arratsalde on guztioi. Buenas tardes a todos. Buenas tardes, señor Bujanda. Este departamento ha comunicado recientemente al Defensor del Pueblo la aceptación de la recomendación dada por dicha institución, comunicándole el compromiso de la Dirección General de Medio Ambiente de impulsar la constitución de los Comités de Pilotaje de los Espacios de la Red Natura 2000 en Navarra. Asimismo, también se le ha trasladado la voluntad de abordar la constitución del Comité de Pilotaje de la Zona Especial de Conservación Ríos Ega-Urederra en los primeros meses de este año. La previsión con la que está trabajando la Dirección General de Medio Ambiente es la segunda quincena de abril. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Regúlez Álvarez): Tiene la palabra el señor Bujanda, por un tiempo de cuatro con cincuenta y ocho segundos.

SR. BUJANDA CIRAUQUI: Me va a sobrar bastante tiempo, simplemente porque parece que, después de que hay una denuncia, en este caso es una concreta, pero que puede ser transmitida a todas las zonas especiales de conservación por parte del incumplimiento y la inacción del Gobierno de Navarra para crear lo que ellos mismos se habían planteado, que son los Comités de Pilotaje de las zonas ZEC, que, como repito, como hay una denuncia de alguna organización, en concreto, era respecto a la que hemos hecho la pregunta, pero se traslada al resto, me parece muy bien. Pido celeridad y pido que no siga habiendo inacción por parte del Gobierno de Navarra para que cumpla el decreto, y que se formen los Comités de Pilotaje de las ZEC.

Simplemente lo que quería dejar claro es que, casi desde el 2007, en el cual se dan un tiempo como máximo de dos años, ha pasado ya bastante tiempo, que no se ha llevado a cabo la formación de estos comités importantes para gestionar las ZEC, y que me parece una dejación de funciones importante de sus propias normativas que tenga que ser el propio Defensor del Pueblo el que recomiende y les dé dos meses de tiempo para empezar a formarlas.

Como digo, me parece correcta la respuesta, después de la denuncia, porque creo que no les queda otra opción, incluso moral pueden ser. Nada más por mi parte. Voy a ser breve, porque significa que el Defensor del Pueblo, la denuncia de alguna organización y la propia pregunta lo que hace es espolear al departamento a cumplir su Normativa. Nada más y muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Regúlez Álvarez): Muchas gracias, señor Bujanda. Señora Consejera.

SRA. CONSEJERA DE DESARROLLO RURAL Y MEDIO AMBIENTE (Sra. Gómez López): Eskerrik asko, presidente anderea. Su denuncia de inacción, que es suya, no del Defensor del Pueblo, le voy a responder enumerándole todo el trabajo que están llevando a cabo los técnicos del departamento. En los últimos cinco años, esta Administración Foral ha hecho un esfuerzo enorme por terminar de redactar, someter a participación pública y aprobar cada uno de los cuarenta y dos planes de gestión de estas ZEC con sus decretos forales, además de haber tenido que ajustar previamente los límites de las mismas, cumpliendo los trámites administrativos establecidos por la Comisión Europea.

A esto se añaden los informes que cada seis años solicita la Comisión Europea sobre el cumplimiento de los artículos 12 y 17 de las directivas Aves y Hábitats o el marco de acción prioritario, además de los múltiples requerimientos provenientes del MITERD. Todo ello completa las enormes exigencias a las que se ha estado dando respuesta en los últimos años para cumplir con la Red Natura 2000 en Navarra, y a las que se sigue atendiendo.

En relación con el plan de gestión de las ZEC Ríos Ega-Urederra, respecto de las medidas o actuaciones recogidas que se deben ejecutar, treinta y cinco en total para el período de vigencia establecido de doce años, ya se han ejecutado total o parcialmente las siguientes:

1.1. Redacción y ejecución de proyectos de restauración de tramos de ribera en áreas sin banda de vegetación natural o degradada.

1.4. Redacción y ejecución de proyectos para la eliminación y/o retranqueo de infraestructuras de defensa, motas y escolleras, y eliminados tres obstáculos.

1.7. Comunicación a la CHE para que, en la definición de caudales ecológicos o ambientales se consideren, además de los requerimientos de la ictiofauna, los requerimientos de los hábitats fluviales para garantizar la conservación de los mismos.

2.1. Inventariación y cartografía de las nuevas superficies de hábitats incluidas en la red de limitación del lugar.

3.5. Continuación con las labores de monitorización anual del quebrantahuesos que el Gobierno de Navarra viene realizando.

3.6. Continuación con el seguimiento de las poblaciones de buitre leonado, alimoche común y halcón peregrino.

3.8. Realización de un estudio sobre la incidencia que las actividades de ocio y deportivas en los cortados y sus inmediaciones tienen sobre la conservación de las aves rupícolas del lugar, retirada del equipamiento de escalada existente en la Reserva Natural del Nacedero del Urederra.

3.12. Continuación de los muestreos periódicos de nutria paleártica que realiza el Gobierno de Navarra.

3.16. Continuación de medidas de seguimiento, control y erradicación de visón americano y otras especies de fauna exótica invasora.

3.17. Realización de censos periódicos de las colonias de cría e hibernada de murciélagos en el ZEC y sus proximidades.

4.1. Realización de prospecciones para determinar la presencia y estado de conservación de las poblaciones de flora amenazada.

5.1. Continuación de la aplicación de las directrices y desarrollo de medidas de uso público incluidas en la planificación y gestión del Parque Natural de Urbasa-Andía.

Los puntos que le acabo de enumerar son tan solo los referidos a la ZEC Ega-Urederra, sobre la que usted preguntaba. Pero podría continuar con las numerosas medidas de los planes de gestión que hemos ejecutado de otras ZEC, tanto a través de proyectos europeos, los Life: Territorio Visión, Irekibai o NAdapta, entre otros, como a través de la planificación y la financiación de la Dirección General de Medio Ambiente.

En cualquier caso, y, para terminar, señor Bujanda, cuando usted habla de inacción o de dejadez, como refería su pregunta, me gustaría que tuviera en cuenta un dato: de las cuarenta y dos ZEC de Navarra, veintiuna —la mitad— se designaron y se aprobaron sus respectivos planes de gestión entre el 2005 y el 2014. Las otras veintiuna restantes de las cuarenta y dos —la otra mitad—, entre el 2015 y 2017.

Con lo cual, lo que al Gobierno de UPN, señor Bujanda, le costó diez años, al Gobierno del cambio le costó tres años. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Regúlez Álvarez): Muchas gracias, señora Consejera. Habiendo realizado el primer punto del orden del día, hacemos un pequeño receso para cumplir las medidas de la Normativa covid.

(Se suspende la sesión a las 15 horas y 29 minutos).

(Se reanuda la sesión a las 15 horas y 30 minutos).

Comparecencia para que la Directora General de INTIA exponga el plan estratégico de la empresa así como los proyectos que está desarrollando.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Regúlez Álvarez): Retomamos la sesión, y entramos en el segundo punto del orden del día, que es: Comparecencia, a instancia de la Junta de Portavoces, de la Directora General de INTIA para exponer el Plan Estratégico de la empresa, así como los proyectos que están desarrollando. Le damos la bienvenida a la señora Bellostas.

La comparecencia esta solicitada por cuatro grupos. No sé si alguno de los cuatro grupos quiere hacer alguna pequeña introducción o directamente pasamos a la comparecencia. Tiene la palabra durante treinta minutos.

SRA. DIRECTORA GERENTE DE INTIA (Sra. Bellostas Muguerza): Buenas tardes a todos. Arratsalde on. Comparezco en respuesta a la solicitud de los Grupos Parlamentarios PCN, Geroa Bai, Podemos Ahal Dugu e Izquierda-Ezkerra para exponer el Plan Estratégico de INTIA, las encomiendas en las que estamos trabajando para el Gobierno de Navarra, así como los proyectos en los que participamos.

Muy rápidamente, como recordatorio, ¿qué es INTIA? Somos una sociedad pública ente instrumental adscrito al Departamento de Desarrollo Rural y Medio Ambiente del Gobierno de Navarra. Somos el fruto de la fusión de 5 empresas públicas que se constituyeron en los años 80 y 90. Actualmente somos 212 empleados, tenemos 11 fincas experimentales y operamos desde 11 centros en todo Navarra. Somos centro tecnológico SIANI desde septiembre de 2020 y socio promotor del Polo de Innovación Digital IRIS.

Trabajamos en toda la cadena de valor, desde la I+D y experimentación, que es donde me voy a centrar más hoy, asesoramiento agrícola y ganadero, proyectos de infraestructuras de riego y cadena de valor con promoción y certificación. Somos la única entidad nacional que tenemos bajo un mismo techo la experimentación y el asesoramiento imparcial, y una de las pocas a nivel europeo.

Esta es la infografía que presentamos a la plantilla para explicar qué es lo que vamos a hacer y por qué necesitamos este Plan Estratégico. El porqué, cuáles son los antecedentes, la necesidad de este plan. Entramos en un nuevo período de programación a nivel europeo con el nuevo marco financiero de 2021-2027. En su momento, en mayo del año pasado, se publicó el Pacto Verde con la estrategia *De la granja a la mesa* y la estrategia de *Biodiversidad* como las que más afectaban a la agricultura y ganadería.

Nos enfrentamos a un relevo generacional en la empresa, yo creo que todo el sector agrario navarro es consciente de esto. Por último, en la elaboración del Plan Estratégico se nos coló el coronavirus, con todo lo que supuso a nivel del sector agroalimentario y, sobre todo, a nivel de políticas públicas, con el marco del Next Generation, que va a venir en los próximos años.

¿Cómo lo hemos hecho? Hemos hecho un diagnóstico interno en el que hemos hecho entrevistas a gestores y coordinadores, a mandos intermedios de la empresa, hemos hecho una encuesta a toda la plantilla y hemos hecho un diagnóstico externo en el que hemos hecho entrevistas a agentes externos, tres entrevistas a la Universidad Pública de Navarra, cooperativas, centros tecnológicos, empresas, a varios directores de servicio del Gobierno de Navarra y a centros tecnológicos y luego organizamos cuatro mesas de trabajo con los presidentes y secretarios de denominaciones de origen IGP, empresas adheridas a Reyno Gourmet, asociaciones ganaderas y cooperativas agrarias. En el plan hemos definido las líneas estratégicas. Estamos revisando la estructura orgánica, y vamos a definir una serie de mecanismos de gestión que nos permitan ser más ágiles.

¿Cuál es nuestra misión, después de la reflexión estratégica que hemos hecho? Lo que queremos es ser la sociedad pública para la transferencia, innovación y vertebración en el sector agroalimentario que permite ofrecer a la sociedad alimentos de calidad y promover un medio rural vivo, viable y sostenible.

¿Cuál es nuestra visión? Ser una empresa pública de prestigio, referente del sector agroalimentario, innovadora, que aporte soluciones a las demandas del sector, la Administración y la sociedad en general, aporte valor al medio rural y refuerce el abastecimiento, seguridad y salubridad alimentaria, generando conocimiento para el desarrollo de procesos productivos más resilientes y respetuosos con el medio ambiente.

¿Cuáles son nuestros valores? Visión de futuro, imparcialidad y proximidad al sector, vocación de servicio público, adaptación al cambio, transparencia, cuidado de las personas, autonomía y corresponsabilidad, colaboración y sostenibilidad como valor transversal. Todos estos son valores a los que aspiramos. Muchos de ellos ya los tenemos dentro del ADN del INTIA desde el inicio de las empresas públicas que dieron origen, y ahora nos enfrentamos al reto de hacer un relevo generacional interno que no solo conserve el conocimiento, sino también conserve estos valores. Que seamos capaces de traducir estos valores en competencias concretas de nuestros profesionales y en actitudes concretas que nos permitan precisamente transferir ese conocimiento, pero también seguir manteniendo esta cultura, que creemos que es lo que ha permitido dar ese servicio al sector durante los últimos cuarenta años.

Este es nuestro marco director. Tenemos cuatro ejes en el Plan Estratégico. Empezamos a nivel interno con una transformación organizativa interna que, básicamente, nos va a llevar a revisar el modelo de gestión y, sobre todo, la comunicación interna y ese relevo generacional que tenemos que dar de forma ordenada para que no se pierda el conocimiento y para que mantengamos la cultura.

Un segundo aspecto interno, que es el eje de INTIA como agente central del sistema de conocimiento e innovación de Navarra. Somos un agente central específicamente en Navarra para la experimentación y la transferencia del conocimiento y el asesoramiento, y queremos seguir siéndolo. Hacia fuera damos valor añadido al Gobierno de Navarra, y queremos reforzar nuestra posición como ente instrumental, y a través de los servicios que damos al Gobierno de Navarra y los que damos directamente al sector queremos contribuir a un sector agroalimentario navarro más sostenible desde el punto de vista ambiental, económico y social.

Voy a ir desglosando los ejes en sus objetivos estratégicos. El eje 1 del sector agroalimentario dinámico y sostenible, tenemos como objetivo estratégico incrementar las instalaciones innovadoras de jóvenes, que sean instalaciones que, a través de modelos de producción que requieran pocos recursos, permitan instalar más jóvenes en el sector. Porque uno de los desafíos de este período es precisamente el relevo generacional en el propio sector. Queremos adaptar los servicios a la realidad del sector, haciendo una revisión completa de toda la cartera de servicios que damos, manteniendo esa cercanía y manteniendo esa imparcialidad. Queremos aumentar la penetración en el sector a través de nuestros servicios, en especial revisando el servicio de experimentación y asesoramiento en ecológico, haciendo que integremos la agricultura y ganadería ecológicas de forma transversal en todos nuestros servicios. Queremos impulsar nuevos servicios, entre ellos la certificación de bienestar animal, el servicio de asesoramiento en circuitos cortos, el servicio de asesoramiento en energías renovables, entre otros. Queremos ayudar a los socios a cumplir y adaptarse a la nueva Normativa cuando venga la nueva PAC, e incrementar la visibilidad del sector agroalimentario de Navarra, coordinando las acciones de promoción de las marcas de calidad y divulgando el papel que tiene el sector agroalimentario navarro.

En el eje de valor añadido del Gobierno de Navarra, en este relevo generacional que tenemos no solo entran técnicos, sino que también entran mandos intermedios y personas que llevan un recorrido de gestión muy importante en INTIA, y queremos reforzar nuestra relación con Gobierno de Navarra, permitiendo también que ese relevo de esas personas con responsabilidad

de gestión se haga de forma ordenada. Queremos conseguir un marco de estabilidad financiera, no solo de la financiación que obtenemos del Gobierno de Navarra y del propio sector, sino también la financiación competitiva a través de acceso a programas de I+D competitiva, y reforzar nuestro posicionamiento como sociedad aliada y colaboradora. Creemos que nuestra posición privilegiada de contacto directo con el sector nos permite obtener datos e información que pueden ayudar a Gobierno de Navarra a la definición de políticas públicas basadas en evidencias.

El tercer eje tiene tres objetivos estratégicos. Queremos fortalecer nuestro sistema interno de conocimiento e innovación, definiendo cuál es nuestra agenda estratégica de transferencia e innovación, a partir de la cual generemos conocimiento que se pueda transferir al sector. Queremos mejorar la transferencia de conocimiento partiendo de las necesidades del propio sector, y siempre mirando hacia las políticas públicas y el medio plazo. Queremos reforzar nuestra presencia en redes. Tenemos una gran presencia en redes europeas, y creemos que podemos ser una empresa tractora en arrastrar a otros centros tecnológicos y otras organizaciones en esa presencia en redes europeas. También queremos conformar alianzas estratégicas a nivel regional, y aquí la UPNA va a ser una de nuestras prioridades. Queremos mejorar la percepción que tiene el sector sobre el INTIA. A nivel interno, queremos trabajar un sistema de gestión interno eficiente y ligarlo con un modelo de liderazgo ligado con esta transición en las personas que están en puestos de gestión en el medio plazo. Queremos trabajar en la comunicación interna, y volvemos a repetir el relevo generacional ordenado desde la parte técnica, pero lo mismo desde la parte de gestión. Queremos trabajar una política de gestión de personas en colaboración y con apoyo de CPEN.

Vuelvo otra vez al marco director. Estos son los ejes, y externamente están los retos y los desafíos a los que nos enfrentamos, pero siempre tenemos que tener en mente cuál es nuestra misión, que es el apoyo al sector agroalimentario navarro para hacer que sea un sector sostenible en sus tres vertientes: económica, social y ambiental.

En cuanto a encargos y convenios, para este año tenemos este listado de encargos y convenios con el Gobierno de Navarra. Están ordenados por área. En el área de conocimiento, damos apoyo al departamento en la red contable, para recoger los datos de las explotaciones que alimentan la base de datos nacional y europea, y también tenemos los indicadores de sostenibilidad, que hemos ido desarrollando en los últimos años y van a permitir al Gobierno posicionarse frente a las nuevas demandas que van a venir de la estrategia *De la granja a la mesa*. Llevamos a cabo tutorías a jóvenes, tenemos el servicio de oferta agroindustrial, damos apoyo en el Plan Estratégico del Pirineo en colaboración con la Dirección General de Proyectos Estratégicos del Departamento de Ordenación del Territorio, y tenemos un pequeño encargo para apoyar al departamento en la definición de qué medidas se puede poner en marcha en el próximo PDR, para fortalecer el sistema de conocimiento e innovación de Navarra. Tenemos varios encargos en cadena de valor. Restauración colectiva en el Pirineo, también en colaboración con la Dirección General de Proyectos Estratégicos, un encargo para el fomento de circuitos cortos de comercialización y la asistencia técnica al departamento en un proyecto europeo relacionado con la producción ecológica, que se llama Transgrowth.

En el área de asesoramiento tenemos el encargo de planes de control de cadena alimentaria, saneamiento, epidemia y vigilancia y protección de rebaños en zonas oseras. En riegos tenemos energías renovables, la Oficina Técnica del Plan Foral de Regadíos, equipamiento de riego en comunales y los encargos para concentraciones parcelarias en Lerín y en Ribaforada. La de Lerín incluye la evaluación de impacto ambiental.

En convenios tenemos el convenio de formación, experimentación, demostración y formación, I+D agraria, asesoramiento, mantenimiento de razas autóctonas y fomento de producciones de calidad. Estos son los encargos y convenios que tenemos con el Gobierno de Navarra para este año.

Antes de entrar en el detalle de qué proyectos tenemos, sí que me gustaría explicar un poco cuál es el contexto del tipo de investigación que hace el INTIA, porque muchas veces es difícil de entender, en contraposición con la investigación que hacen universidades y centros tecnológicos. Esta es la escala de madurez tecnológica o escala TRL, que se utiliza a nivel europeo para definir qué es lo que es una investigación más básica y qué es una investigación más aplicada.

En el caso de la agricultura concretamente, desde el TRL-1, que sería la parte más básica, universidades y centros tecnológicos trabajan en TRL menores de 5. Nosotros trabajamos a partir del 5. En este ejemplo concreto de agricultura se puede empezar desde el laboratorio, cámara de cultivo, invernadero, y sería más básico, y nosotros ya entramos a partir de TRL-5, con microparcels, parcelas, explotación en nuestras fincas experimentales ya a nivel de sistema alimentario. En el momento en que se pasa de invernadero a microparcels ya empieza a entrar variabilidad espacial, porque se trabaja en mayor escala, pero también empieza a entrar variabilidad temporal, y ya cuando nos subimos a TRL superiores entran otras variables. Nosotros trabajamos en experimentación aplicada en esos TRL, y luego hacemos transferencia y asesoramiento, entorno real. Lo que hemos investigado lo llevamos al campo y lo llevamos a los productos.

Aquí es donde entra la complejidad de trabajar desde sistemas agronómicos o ganaderos a meternos a trabajar con personas, a meternos trabajar en un sistema económico como es el sistema alimentario. Entonces entran otras variables, entra la sociología, cómo hacemos para que los agricultores y ganaderos adopten esas innovaciones; entra la economía, ¿son viables económicamente las soluciones que aportamos?; entra, por supuesto, medio ambiente y las políticas públicas. Aquí me gustaría traer un ejemplo muy concreto, que sirve para ilustrar muy bien qué tipo de investigación hacemos en INTIA, y este es el control de pulgón con enemigos naturales. Es un ejemplo muy bonito y, además... vídeo no he traído, pero he traído fotos.

La alcachofa IGP de Tudela tiene un problema con los pulgones, y no es que tenga el problema la alcachofa, el problema que tenemos es que están desapareciendo los productos fitosanitarios para el control de estos pulgones. Cada vez hay menos, y los que hay, y que va a haber cada vez menos en el medio plazo, no se van a poder utilizar en la misma cantidad. Con lo cual, esto sí que va a ser cada vez mayor problema. Es un gran problema económico y cultural, puesto que es una IGP propia de Navarra.

Frente a ese problema, mis compañeros hacen vigilancia tecnológica, y vieron que había una técnica que se está utilizando en invernadero, que se podía aplicar en campo, con cierto riesgo, pero se podía intentar. Esta técnica en lo que consiste es, en las calles de la plantación de alcachofas se siembran plantas de cebada, en las plantas de cebada se inoculan los pulgones propios de la cebada, no de la alcachofa. Se añaden parásitos que van a parasitar a esos pulgones, enemigos naturales. Se cubren con una manta, se incuban, se levanta la manta, y luego los parásitos salen. Estos son los enemigos naturales que se los comen, y estos son los parásitos. El parásito está dentro del pulgón, y es como un alien: luego se lo come por dentro y sale.

¿Qué es lo que pasa con esto? Que en invernadero funciona muy bien, pero al llevarlo a escala de campo es donde empieza a fallar. No es que falle, es que hay que ajustar el tipo de manta que se pone, durante cuánto tiempo se pone, cómo se siembra la cebada, en qué momento se siembra la cebada. Entonces, el primer año que lo llevamos al campo fue un desastre. El segundo ya fue un poco mejor. Y ahora tenemos un proyecto de la medida 16.2 del PDR con dos grandes productores de alcachofa de Navarra para testar este sistema en cien hectáreas.

¿Qué es lo que demuestra esto? Que están muy bien las soluciones y las alternativas que tenemos que ir buscando, pero que los agricultores no se pueden arriesgar a hacer esto durante el primer año, porque pierden la cosecha, y es donde tiene que estar el sector público para hacer esta transferencia o esta experimentación aplicada, arriesgarnos durante dos años para, efectivamente, de aquí en el medio plazo tener una solución.

Dos reflexiones con esto también. Este es un ejemplo que para mí ilustra muy bien que la innovación en agricultura no es solo drones y fotos de satélite y grandes tractores con grandes inversiones. La innovación en agricultura, al final, es conocimiento llevado a la práctica, y un conocimiento adaptado a las condiciones culturales y ambientales y, efectivamente, de producción de cada una de las zonas. Yo creo que esa es una de las ventajas. Lo que les he dicho antes: no puede ser que los agricultores se encuentren, dentro de unos años, sin soluciones, y que no puedan mantener un producto icónico, como es la alcachofa IGP.

Una segunda reflexión. Es igualmente aplicable e imparcial el conocimiento generado por el sector privado que el público. Si los que generan y transfieren conocimiento tienen intereses comerciales, nos encontramos mucho eso, agricultores y ganaderos están expuestos a empresas que lo que quieren es vender sus productos fitosanitarios, fertilizantes o antibióticos, y es perfectamente legítimo, pero no es imparcial. La solución que plantean es la que venden ellos. Ahí es donde tiene que estar el sector público precisamente para testar todas las soluciones que hay y poner encima de la mesa, para los productores, productos alternativos, al final, una caja de herramientas con distintas medidas y distintas técnicas que puedan dar esas soluciones a la falta de fitosanitarios en el medio plazo.

¿En qué contexto nos vamos a mover en los próximos años? En el de la nueva PAC con sus objetivos estratégicos, y con este objetivo transversal de conocimiento e innovación, que lo que quieren desde Europa es que, efectivamente ese asesoramiento sea imparcial y libre de intereses comerciales. El Pacto Verde Europeo y sus dos estrategias *De la granja a la mesa* y *Biodiversidad*, este es un informe que sacó el Parlamento Europeo hace seis meses, que habla básicamente de cómo el coronavirus nos ha afectado en nuestra relación con los alimentos. Creo

que es muy cortito, pero lleva a distintos informes, y básicamente lo que dice es que el coronavirus ha hecho que los consumidores aprecien más qué es lo que comen y de dónde viene lo que comen, producto local y, sobre todo, que tiene un impacto económico y social la compra que hacemos o los alimentos con los que nos alimentamos.

Luego, por supuesto, están los fondos Next Generation, y para nosotros también es muy importante el Programa Horizonte Europa, de donde probablemente nos vengan muchos fondos.

Esto nos marca las áreas prioritarias, que no son para nada sorpresa. Son el cómo vamos a reverdecer la agricultura con la estrategia *De la granja a la mesa* y sus objetivos de reducción de fitosanitarios, de fertilizantes, de superficie de agricultura ecológica a conseguir en 2030, circularidad e indicadores de sostenibilidad.

Como les he comentado antes, no solo innovación tecnológica, sino que también intervienen innovaciones que hay que adaptar según la sociología o la economía, o incluso la cultura del lugar, en esa cuádruple hélice de colaboración entre investigación, administración, usuarios finales y empresas.

Luego está la digitalización. Hemos entrado como socio promotor del Polo de Innovación Digital de Navarra, y estas son algunas de las líneas que queremos desarrollar: la gestión técnico-económica en la captación de datos del sector por subsector; la estación de avisos, que tenemos en trampas colocadas por toda Navarra y podemos hacer avisos y modelos de predicción de riesgo de enfermedades, es una de las líneas de trabajo que tenemos en NAdapta; la agricultura de precisión, tenemos una plataforma que nos ayuda a la decisión en riego y en fertilización; y esto no lo hemos divulgado, pero a finales de año ganamos una licitación a nivel europeo, con un consorcio con otros centros de investigación, para apoyar en el desarrollo de la herramienta FaST de fertilización, de presupuesto de nutrientes, que se llama. También trabajamos en sensores de geolocalización del ganado y en modelos de crecimiento de pastos.

Aquí nos suele gustar decir que la digitalización no tiene que ser un fin en sí mismo, sino que tiene que ser una herramienta para conseguir la sostenibilidad del sector, y que toda la información que se recoge a través de herramientas digitales tiene que ser siempre contrastada, y tiene que estar siempre verificada con los principios de agricultura y ganadería.

Unas pinceladas de la financiación competitiva que obtenemos desde 2015. En 2015 teníamos 28 proyectos en ejecución, ahora mismo tenemos 42, con una tasa de aprobación ahora mismo del 75 por ciento frente al 21 por ciento que teníamos en 2015. Es decir, en 2015 nos presentábamos a 10 proyectos y ganábamos 2; ahora nos presentamos a 10 y ganamos entre 7 y 8. Tenemos, a partir de 2018, muchos más proyectos regionales que nacionales. Se activó el PDR, la medida 16.2 de proyectos piloto, y somos muy activos en esa medida, y ahí se ve también la bajada en la financiación nacional, en general, por menos financiación a nivel nacional. Sí que tenemos mucha presencia en proyectos europeos. Ahora mismo, de los 42 proyectos vivos tenemos 20 europeos, 11 de ellos de Horizonte 2020.

En 2020 obtuvimos 1,1 millones de euros de retorno de todas estas convocatorias competitivas, y este es uno de los indicadores que también nos gusta enseñar, y es que tenemos, de todas las

personas de INTIA, de los 212, hay 120 que participan, en alguna manera, en proyectos. No a tiempo completo, por supuesto, pero sí, de alguna manera, están haciendo sus tareas, y de vez en cuando participan en algún proyecto o participan en alguna cosa concreta, en algún proyecto. Eso equivale a 50 personas a tiempo completo. Tenemos ingenieros agrónomos y veterinarios, y 9 doctores en plantilla, 7 mujeres y 2 hombres, y creemos que esto es una manera de retener talento.

A nivel de proyectos y ejemplos muy concretos para terminar, los puestos europeos y, en general, cualquier proyecto de colaboración, lo que nos sirven es para aprender, para aprender técnicas nuevas y para conocer, para poderlo transferir al sector. En el Horizonte 2020 tenemos 11 proyectos, tenemos BovINE, que es una red temática de vacuno de carne en el que trabajamos con 18 socios de 10 países, y trabajamos en identificar buenas prácticas para gestión de vacuno de carne y en traerlas a Navarra para que mejore la sostenibilidad del sector. Tenemos el proyecto Cocoreado, en el que acabamos de empezar a trabajar con 13 socios en 10 países, y lo que queremos es, en ese proyecto, identificar iniciativas que permitan mejorar la posición del agricultor y ganadero en la cadena de valor. Tenemos el proyecto IPMWorks, en el que se trabaja en la creación de una red en Navarra para realizar demostraciones de gestión integrada de plagas en cultivos extensivos, con 31 socios en 15 países distintos. Tenemos el proyecto Life Nadapta y, como saben, es el primer proyecto integrado a nivel europeo en el que se trabaja en una estrategia de adaptación de Navarra al cambio climático. Desde INTIA lideramos la acción de agricultura y ganadería, y trabajamos gestión silvopastoral, en una gestión más eficiente del agua de riego, en suelos, en variedades vegetales tanto de hortícolas como de extensivos que estén mejor adaptadas al cambio climático, la detección precoz de plagas y enfermedades tanto del ganado como de plantas, y en ensayos con productos alternativos a fitosanitarios.

A nivel de la Euroregión tenemos varios proyectos pequeñitos a los que les tenemos aprecio, porque al final trabajamos con agentes muy cercanos. Tenemos un proyecto que se llama Danegaz, en el que trabajamos con las DO de Idiazabal y Roncal, y Ossau-Iraty en el sur de Francia para identificar desafíos comunes a las DO de quesos del Pirineo, y otro proyecto que se llama Isótopo, en el que trabajamos en herramientas para la detección y prevención del fraude en marcas de calidad en IGP y en DO.

Tenemos el proyecto Gaturi. Es un proyecto Poctefa en el que trabajamos con País Vasco, Rioja y Pirineos Atlánticos, con el apoyo de la Dirección General de Turismo del Gobierno de Navarra, en el que vamos a diseñar un destino turístico gastronómico que atraiga a agentes internacionales para el desarrollo de las pymes del sector agroalimentario.

Varios proyectos del Ministerio de Ciencia e Innovación, entre ellos uno para la fertilización orgánica, tanto en convencional como en ecológico. Varios proyectos de I+D del Gobierno de Navarra, tanto con la universidad como con el CSIC. Tenemos un proyecto que se llama Proteveg, que es un proyecto estratégico con empresas de industrias alimentarias navarras para el desarrollo de cultivos proteicos, y varios proyectos del PDR de la medida 16.2, como os he comentado antes, el de la alcachofa, y un proyecto que acabamos de finalizar, que es una finca de vacuno de leche ecológico, nuestra finca Roncesvalles, para tratar de impulsar el sector del vacuno de leche ecológico.

Otra vez lo mismo que antes. Todos estos proyectos los hacemos para tener conocimiento y para poder transferirlo al sector, para tener un sector agroalimentario navarro más sostenible en sus tres vertientes: económica, social y ambiental. Con esto les doy las gracias. Eskerrik asko.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Regúlez Álvarez): Muchas gracias. A continuación, tiene la palabra el señor Lecumberri, del Grupo Parlamentario Partido Socialista de Navarra, por tiempo de diez minutos.

SR. LECUMBERRI URABAYEN: Gracias, señora Presidenta. Buenas tardes a todos. Arratsalde on guztioi. Muchas gracias por la presencia tanto de la Consejera como de la Directora General, y muchas gracias por la explicación que se nos ha dado, una explicación que, como bien se ha dicho desde el principio, ha sido una solicitud de varios grupos parlamentarios aquí presentes.

Una solicitud que vino, además, después de una intervención en la que se habló especialmente de cuestiones de personal y de relevo de personal, que, como bien se ha explicado ahora, es uno de los ejes del Plan Estratégico. Lógicamente, como bien se explicó entonces y se ha explicado ahora, pero que a nosotros nos pareció que merecía la pena ampliar la información y conocer de verdad tanto los planes estratégicos, sobre todo los proyectos en los que se está trabajando.

La verdad es que tampoco me voy a extender mucho, porque principalmente lo que veníamos era a escucharle a usted y a escuchar los proyectos, y a conocer el trabajo que se está haciendo, que, desde luego, es un trabajo que a nosotros los socialistas nos parece que es un gran trabajo el que se está haciendo.

Un gran trabajo, además, coincidente con dos de los ejes que nosotros nos hemos marcado como prioritarios para Navarra. El desarrollo de todo el sector agroalimentario, no solamente el agrícola y ganadero, sino también entendiendo que la industria agroalimentaria, que está en segundo nivel o en segunda fase, es también para nosotros uno de esos ejes prioritarios por una serie de razones, creo que son de todos conocidas, por la implantación, la cohesión, el desarrollo equilibrado de todo el territorio de Navarra, etcétera. Un segundo eje, que es, precisamente la innovación, que es una parte importante de lo que ha ocupado la intervención de la directora general, perdón, de la gerente de INTIA. (MURMULLOS). No sé si la he subido de rango o la he bajado, exactamente. Da exactamente igual, por supuesto, ha sido un error. Como digo, unos ejes prioritarios para nosotros y, además, unos ejes coincidentes con los grandes ejes que nos vienen marcados por la Unión Europea.

En este sentido, también quisiéramos nosotros poner en valor lo que aportan estos proyectos europeos, estos proyectos europeos de investigación, que, como digo, aportan un gran valor al desarrollo agroalimentario de Navarra, y un gran valor, en algunas ocasiones, quizás percibido desde el propio sector con una cierta lejanía de su realidad y de su día a día. Esto nos ocurre con muchos proyectos innovadores, no solamente en este sector —en el sector industrial, por ejemplo, muchas veces ocurre también—, y que, sin embargo, creo que hay que poner en valor, porque tienen dos grandes virtudes: la primera, que atraen conocimiento, información, nuevas técnicas, nuevos productos de Europa; y la segunda, muy importante también, porque retienen a parte del talento que tenemos en Navarra que, si no tuviéramos estos proyectos de desarrollo en Navarra, tendrían que salir fuera de aquí para poder trabajar.

No olvidemos, haciendo una breve reseña histórica, que vivimos en una Europa que, gracias tanto a los desarrollos técnicos en materia agroalimentaria como a los nuevos productos, los desarrollos, cuando se entró, por ejemplo, en la rotación en la agricultura, o incluso yendo un poco más atrás, avances técnicos como el arado, o productos como los que vinieron aquí con el Descubrimiento de América —como si antes no existiera, pero ya nos entendemos— por los europeos, el descubrimiento por los europeos: el tomate, la patata, etcétera, lo que eso ha significado de desarrollo a Europa y a nuestra sociedad, a nuestros ciudadanos, etcétera.

Por eso, como digo, toda la parte de innovación y de proyectos que vienen de Europa y que sirven para el desarrollo técnico y para la aportación de productos y de soluciones a los productos nos parece importantísimo, como digo, aunque a veces desde el propio sector, como muchas veces ocurre, no se vea con la suficiente cercanía. Pero nos parece muy importante.

También nos parece muy importante —y yo aquí, en mi doble condición de miembro de esta Comisión y de la de Universidades e Innovación— algo que no se ha comentado, pero que a mí me parece significativo, y es cómo INTIA forma parte del sistema navarro de innovación, del SINAI. Por cierto, si no tengo mal los datos —puede que me equivoque, pero creo que no—, es la única empresa de la corporación pública de CPEN que forma parte del SINAI. Digo esto porque creo que es un dato relevante desde el punto de vista de la innovación y de los proyectos.

Usted lo ha dicho, INTIA, con el Plan Estratégico que se nos ha presentado aquí y con el conjunto de proyectos que también forman parte de ese Plan Estratégico, es fundamental como herramienta de asesoramiento del propio Gobierno de Navarra, pero también como forma de modernización y de apoyo y de asesoramiento del sector, y funcionando sobre tres ejes que son fundamentales, y que, además, se necesitan los unos a los otros para tener un desarrollo equilibrado: el desarrollo económico, el desarrollo social y el desarrollo medioambiental, el ir a una agricultura y una ganadería sostenible medioambientalmente, equilibrada, y dentro de una economía circular que nos permita progresar en lo humano, en lo económico, pero dentro del respeto medioambiental, que es una cuestión ya puramente de supervivencia. Lo estamos viendo, además.

Acabo ya mostrando, desde el Partido Socialista, todo nuestro apoyo a una empresa como INTIA que, como ya se ha explicado aquí y como bien he dicho, nos parece fundamental para el desarrollo de una de las cuestiones más importantes para nosotros, como es esta, el desarrollo especialmente al trabajo de modernización y de mejora en la eficacia del sector agroalimentario, también quiero recordarlo, al trabajo del desarrollo de una de las infraestructuras que para nosotros los socialistas es fundamental, como es el Canal de Navarra, con toda la parte de desarrollo de riego y, en general, por el trabajo que se está realizando de apoyo, de asesoramiento, a través, como bien se ha explicado también, de los encargos y de los convenios del Departamento de Desarrollo Rural y Medio Ambiente. Nada más. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Regúlez Álvarez): Muchas gracias, señor Lecumberri. A continuación, tiene la palabra el portavoz del Grupo Parlamentario Geroa Bai, señor Azcona, por tiempo de diez minutos.

SR. AZCONA MOLINET: Muchísimas gracias, Presidenta, y bienvenida de nuevo a la sede parlamentaria, y un poco haciéndome eco de lo que se nos ha puesto, veníamos a escuchar el

Plan Estratégico de INTIA y, aunque algunas cosas hemos profundizado más, pero ya se pusieron de manifiesto en la comparecencia que tuvimos hace unas semanas.

Un poco he recogido apuntes de lo que ha ido diciendo. Está claro que hay tres condicionantes claros que quiero recalcar sobre la planificación de INTIA, y que van a incidir en su Plan Estratégico.

El primero es, evidentemente, la nueva programación europea. No solo los Next Generation, sino la nueva programación europea, el presupuesto plurianual que tanto afecta al sector, en este caso también al sector agroalimentario, al sector agrícola y ganadero, y que INTIA siempre va a tener un papel relevante, como lo ha tenido en los anteriores, a futuro, con ese horizonte europeo que no solo va a traer fondos, sino que va a tener que darle un papel relevante a INTIA dentro de su estrategia de innovación y de acompañamiento del sector.

La segunda cuestión, que ya se manifestó cuando se habló de la estructura de INTIA, que es el reto de la renovación generacional dentro de la empresa, que es un reto —también lo dije en su momento— que INTIA, como nace casi a la par que la Administración de la Comunidad Foral de Navarra, y en el conjunto de la Administración está habiendo un relevo generacional, está habiendo jubilaciones dentro del conjunto de la Administración, INTIA, que nació en ese momento también, tiene que afrontar ese reto. Pero si me permite, también entiendo que es un reto del propio sector. En estos momentos está habiendo un relevo generacional en el sector.

Quisiera saber, y le pregunto si ese relevo generacional que se está produciendo en el conjunto del sector trae consigo una nueva mirada de lo que es el agricultor o el ganadero o ganadera y agricultoras, si va a traer cambios en lo que es el paradigma de INTIA, porque estamos hablando de un agricultor mucho más profesional, mucho más preparado desde el punto de vista de la preparación y la formación, y si eso trae algún nuevo reto dentro del propio INTIA.

La tercera cuestión, que también es evidente y es añadida en este último año, es la coyuntura, consecuencia que nos trae la pandemia desde el punto de vista social y económico. También la pandemia ayuda a que nos demos cuenta de algunas cosas, o pongamos en primera cuestión algunas cosas, y la necesidad de tener, en este caso, alimentos de calidad, ha sido clara. La industria se ha considerado esencial en el ámbito del sector primario, y, a diferencia de lo que ha sucedido con otros campos económicos, gracias a una estrategia europea en torno a lo que es la agricultura y la ganadería, hemos podido sujetar y hemos podido tener alimentos de calidad en el entorno europeo sin tener que depender de otros países. Ahí también INTIA va a tener un papel relevante para innovar en esa agricultura y esos retos.

He apuntado aquí también lo que llamaba líneas prioritarias. Quiero recalcarlas porque las compartimos. Creo que tenemos un reto en los próximos años ya casi forzosos, de la reducción de fitos. Nos vienen obligados por Normativas que compartimos y que, como ya ha explicado con el tema de la alcachofa y el pulgón, por ejemplo, que están apretando al sector. Hay un problema en la reducción y renovación de tratamientos fitosanitarios, de la eficiencia del uso de fertilizantes, que está siendo también otro de los grandes problemas medioambientales que estamos teniendo, y esto conlleva, como consecuencia, la promoción y el apoyo de la agricultura ecológica, sin descartar otra de las líneas prioritarias que ha dicho, que es el bienestar animal, la economía circular, la circularidad, y simplemente trabajar con indicadores de sostenibilidad.

En esa búsqueda de la sostenibilidad, tener indicadores con los que trabajar va a ser fundamental.

Por tanto, compartir esas líneas prioritarias que ha marcado en el Plan Estratégico 2021-2024, compartirlas absolutamente como cuestiones que hay que trabajar con el sector, y que INTIA tendrá que fomentar.

Por mi parte, para terminar, creo que, acompañando un poco las manifestaciones del resto, en este caso del compañero que me ha precedido, reconocer el papel de INTIA desde 1980 en el desarrollo social y económico del sector, pero va más allá, porque impregna, como se ha visto, otro tipo de campos. Creo que no se entiende la agricultura y la ganadería navarra sin la implicación de este ente instrumental del Gobierno de Navarra, que siempre ha trabajado por la innovación, y que ha sido esencial en un entorno que se ha demostrado que también es esencial para el conjunto de la sociedad. Gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Regúlez Álvarez): Muchas gracias, señor Azcona. A continuación, tiene la palabra el señor Bujanda, del Grupo Parlamentario Navarra Suma, por el tiempo de diez minutos.

SR. BUJANDA CIRAUQUI: Volveré a ser breve. Simplemente una petición, que no sé si va a poder ser, porque no sé si es material que se pueda sacar o no, si nos podría facilitar el PowerPoint de la presentación o no, sin más, por tenerlo archivado. Sin más ánimo de nada.

Me agrada, por supuesto, la información que nos ha pasado la directora. Sobre todo, como ha dicho el señor Lecumberri, creo que tocaba, por parte de algún portavoz, o así lo ha dicho, conocer todo lo que se hace desde INTIA, todos los proyectos tanto europeos como de transferencia de conocimiento con el propio sector que hay.

Me ha parecido una interesante, aunque limitada en el tiempo, he echado cosas en falta, lógicamente, porque el límite del tiempo es el que es. No se puede pretender pedir peras al olmo, un poquito más en promoción, alguna cosa, pero, bueno, no hay, sin más.

Me parece muy bien que el Plan Estratégico siga como ha sido siempre, INTIA y los ITG anteriormente, un motor de innovación y de I+D+i para un sector que, como bien ha dicho usted, no puede tomar a veces unas decisiones o arriesgarse a hacer unos experimentos, y en este caso tiene que ser la Administración, INTIA y los ITG siempre han sido vanguardistas en este sector, siempre de la mano del propio sector, siempre de la mano de cooperativas, siempre de la mano de los agricultores y ganaderos. Siempre ha sido así, y supongo que siempre va a ser así, sobre las demandas del propio sector que se tenga que ir trabajando.

Un sector que, además, siempre —y sigue estando— ha estado en la vanguardia, no sé si europea, pero por lo menos española. Si no me contradice la directora de INTIA, creo que el sector agroalimentario en Navarra siempre ha sido vanguardia, ha trabajado de una manera muy moderna, adaptándose a los tiempos y, sobre todo, llevando innovación en sostenibilidad cuando ha ido tocando.

Poco más. He de agradecer la exposición. Debemos de preocuparnos —como han dicho antes los compañeros y la propia directora— de ese relevo generacional de la empresa casi paralelo

al propio relevo generacional del sector, que supongo que tiene que ser un eje central de la empresa para solucionarlo de la mejor manera posible. Además, no tengo ninguna duda de que va a poner todos los medios para proyectos muy importantes de esta tierra a futuro, como el Canal de Navarra. Nada más. Muchas gracias por mi parte, y encantado de la información.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Regúlez Álvarez): Muchísimas gracias, señor Bujanda. A continuación, tiene la palabra el señor Araiz, del Grupo Parlamentario EH Bildu Nafarroa, por tiempo de diez minutos.

SR. ARAIZ FLAMARIQUE: Eskerrik asko, lehendakari anderea. Espero no pasarme de los diez minutos ni mucho menos. Primero, agradecer a la Directora Gerente del INTIA, señora Bellostas, toda la información que se nos ha transmitido.

He de decirle que he intentado buscar en la página web de INTIA información sobre este tema, y lo único que he encontrado ha sido un Plan Estratégico y Acciones del año 2019. También hay que decir que está bastante rebuscado. O sea, que cuesta encontrarlo. No es una cosa que esté en primer plano, ni ninguna llamada a decir que se está reflexionando. Ninguna información de todo lo que usted nos ha contado hoy aquí existe en la página web de la empresa o, por lo menos, este Parlamentario ha sido incapaz de encontrarla, y lo único que ha encontrado es, como digo, este documento, en el que se hacen reflexiones, algunas de las cuales se repiten, porque es lógico que se repitan, porque hay elementos que son el ADN de INTIA, y no pueden cambiar. En ese sentido, como digo, hay elementos que se repiten.

Por lo que le he oído, por lo que he podido escuchar, la misión y la visión en un 85 por ciento son las mismas. Ha habido algunas que se han pulido en algunos aspectos que creo que son interesantes. La idea del abastecimiento que se ha planteado en la visión, y alguna otra cuestión también en lo que es la misión de la propia empresa. Pero, como digo, en ese sentido, hay una continuidad.

Desconocemos, porque usted no ha dicho nada de este diagnóstico, si han hecho un análisis DAFO y dónde están fundamentalmente lo que son las debilidades y las amenazas para la propia empresa, las fortalezas y las oportunidades. Creo que hay unas cuantas también, pero a la hora de valorar un poco el futuro y hacia dónde puede caminar esta empresa, nos hubiera gustado tener algún tipo de información en ese sentido.

He de reconocerle también, más que reconocerle, criticarle que en la página web no existe absolutamente nada en euskera, a pesar de que hay un llamamiento a EUS, y hay otro llamamiento a English y otro a francés, uno intenta entrar en la otra lengua oficial, y no dice nada. Yo pensaba que, en inglés, como es un lenguaje, digamos, bastante común en el mundo científico... Tampoco hay nada. En francés tampoco hay nada. Por lo tanto, yo le animo a que algunos de los documentos fundamentales, por lo menos el Plan Estratégico, cuando lo cuelguen, lo cuelguen también en euskera.

Dicho esto, compartimos los ejes estratégicos, creo que son consecuencia de un análisis y un diagnóstico que usted nos ha transmitido aquí hoy, fundamentalmente entendiendo y planteando un sector agrario dinámico y sostenible, que es el primer eje que nos ha dicho. El

segundo plantea el valor añadido al Gobierno de Navarra, en el que, por cierto, no nos ha hablado usted aquí algo de lo que es la financiación privada.

Desconocemos cuál es la financiación pública, los porcentajes en los que ustedes se encuentran. Ya le digo, lo que he encontrado, el último dato es del año 2019. Por lo tanto, supongo que en esto no hay grandes variaciones entre 2015 y el 2019. Estaban en un total de subvenciones, unas encomiendas de los Presupuestos Generales de Navarra, en un 48 por ciento. No sé si estamos en esas cifras. Supongo que habrá que añadirle otra serie de fondos públicos también, aunque no sean directamente del propio Gobierno de Navarra.

La financiación privada, creo que hay dificultades. Hay que tener en cuenta, además, que estamos ante un ente instrumental, lo cual limita mucho la capacidad de captación de financiación privada. Pero, en todo caso, hubiéramos echado en falta un poco más de información en ese sentido.

El tercer eje que usted nos ha contado, un agente centrada en el sistema de conocimiento e innovación, creo que también esto es el auténtico valor añadido que aporta la empresa como tal. Usted lo ha explicado, nos ha puesto incluso el ejemplo de las alcachofas y de los problemas con los fitosanitarios, y la necesidad de innovar y de establecer un conocimiento al sector, y que el sector tenga... Ha hablado usted de la parcialidad, yo creo que es un elemento fundamental, la idea de parcialidad y que el sector no depende, en muchas ocasiones, de lo que la iniciativa privada le quiera vender o quiera poner en valor. En este caso, creo que este trabajo y este tercer eje, como digo, nos parece muy importante.

El cuarto es más referido a la transformación orgánica interna. Desde luego, tienen un reto en una renovación generacional. Se ha hablado aquí, se ha ligado a la renovación generacional del propio sector. Bueno, no creo que sean dos cuestiones que se den *per se* interconectadas, pero es una oportunidad y, desde luego, el sector tiene un grave reto —me refiero al sector agroalimentario— en lo que es la renovación generacional, porque tiene muchos problemas. No vamos a entrar hoy aquí en cómo se está produciendo, qué problemas hay de acceso a la tierra y otra serie de problemas en cuanto a financiación. Pero creo que es un reto que también, indirectamente, afecta a la propia empresa.

También he de agradecerle el contexto. Creo que el contexto es muy importante, el contexto en el que se sitúa todo este Plan Estratégico ya se ha mencionado aquí por algún otro portavoz, tanto el nuevo marco financiero plurianual, el nuevo establecimiento de la PAC, el Pacto Verde Europeo, con lo que ello implica en este sector, e incluso con lo que implica de condicionalidad para esas ayudas y otra serie de cuestiones que las hemos analizado también con la Consejera en otros momentos aquí, en este Parlamento, y que, desde luego, tienen que estar en la antena y en el radar de INTIA a la hora de ver por dónde hay que dar respuesta a algunos de los retos que se derivan de la nueva PAC, se derivan también de este Pacto Verde Europeo, y oportunidades que pueda haber con relación a los Next Generation.

No nos ha mencionado usted ningún proyecto en concreto. No sé si tiene algún proyecto concreto sobre el que se esté ya trabajando para intentar captar fondos en relación con este programa de recuperación y resiliencia europeo.

Por lo demás, he de agradecerle toda la información y, como digo, cuando tenga la oportunidad, cuando esté terminado ya en su totalidad el Plan Estratégico, que, si tienen la oportunidad de colgarlo en la página web, tendremos acceso la sociedad en general, y, como le he dicho, que se acuerden que también hay otra lengua oficial y que, además, buena parte de los asociados con INTIA utilizan esa lengua, y nosotros tenemos interés en recopilar y en conocer también documentos, y creemos que debería de ser una obligación también para las empresas públicas. Eskerrik asko.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Regúlez Álvarez): Eskerrik asko, Araiz jauna. ¿Directamente, sin receso? De acuerdo. A continuación, la señora Bellostas, durante diez minutos, para comentar.

SRA. DIRECTORA GERENTE DE INTIA (Sra. Bellostas Muguerra): Igual empiezo por el final. El Plan Estratégico está ni siquiera recién terminado. Estamos en ello. La semana pasada sí que terminamos los proyectos y los objetivos estratégicos. Nos queda redactar el documento final, en el que, por supuesto, hay un DAFO, y, además, estamos en plena migración de la página web. Vamos, pleno total.

Es una migración un poco lenta. Es cierto que llevamos tiempo haciendo esa migración, porque es una plataforma que no está soportada por el Gobierno de Navarra. Entonces, la estamos migrando de todos esos lenguajes de programación y todas esas cosas que hay. Con lo cual, nos está costando bastante tiempo. Entiendo que esa migración ha debido desaparecer los idiomas, o sea, lo hemos dado en todo. Pero sí es cierto que estamos en ello, que en el momento en que tengamos el plan, la idea es producir un documento, el típico documento potente, pero también un documento o una infografía un poco más ligera, para poder hacer una difusión en condiciones, por supuesto, traducida al euskera.

En cuanto a financiación, mantenemos los mismos porcentajes. Dentro de la financiación que no es directamente del Gobierno de Navarra, hay una parte que es financiación privada y hay otra parte que es pública, pero competitiva, a través de los proyectos europeos, y en los fondos Next Generation hemos presentado varios proyectos a distintos departamentos, y estamos en un PERTE que es el *Ebro Full Valley* junto con CNTA.

A nivel de proyectos europeos y del valor, que muchas veces parece que el sector tiene dudas sobre ese valor, es verdad que es difícil de percibir qué valor puede tener el colaborar con un centro de investigación alemán, uno de Estonia y un búlgaro. Pero, al final, por un lado, lo que nos aporta es conocimiento, por otro nos aporta fondos. Toda esta historia del pulgón viene que esos dos años en los que estuvo fallando el sistema fueron pagados por Horizonte 2020, con lo cual incluso les salieron gracias a las arcas navarras. Entonces, eso también tiene su valor.

El otro valor que hay a medio plazo es que colaboramos con más de cuatrocientas o quinientas organizaciones. Entonces, cuando se acaba el proyecto, se mantiene esa relación, y al cabo de dos-tres años, aparece un problema y podemos levantar el teléfono y llamar a Estonia, o llamar a Lituania, o llamar a Alemania, y decir: «oye, aquello», y rescatamos el conocimiento y podemos mantener ese hilo constante con otros centros en otros sitios, que nos aportan conocimiento para llegar al final a estas soluciones.

Luego el tema de la retención del talento. Tenemos nueve doctores, y los ITG y el resto de empresas públicas, cuando se constituyeron hace unos años no tenían doctores, empezaron a aparecer al poco tiempo porque era un requerimiento de las convocatorias nacionales. Ahora no ponemos ningún requerimiento en los procesos de selección que hacemos, pero somos capaces de atraer ese talento. Entonces, creemos que es una manera de retenerlo también.

El relevo generacional de sectores es crítico, y es uno de los puntos fundamentales en el escenario sobre el que hicimos el diagnóstico. La revisión de servicios que vamos a hacer a nivel de INTIA va a tener en cuenta esas nuevas necesidades, tanto del número de agricultores como del tipo de agricultores, y los agricultores que se queden van a ser más jóvenes, digitalizados.

La digitalización va a pasar por nuestra propia digitalización interna, por la digitalización del asesoramiento, cómo asesoramos a través de esa estación de avisos que la tenemos digital y las estaciones climáticas, o el servicio de recomendaciones de riego, que también va a ser digital. Hay una serie de herramientas de asesoramiento que van a pasar a ser digitales y que van a complementar al asesoramiento presencial, que no se puede perder, que se tiene que seguir manteniendo ese contacto.

Luego está ya la propia digitalización del sector, que va a requerir de nuestra especialización interna para estar a la vanguardia de qué es lo que va a llegar al sector. Porque no solo llegan productos, sino también llegan otro tipo de soluciones. Hay empresas de drones, de otro tipo de servicios digitales que también venden sus servicios, no solo venden productos.

El perfil del agricultor y del ganadero va a ser más formado, y esa modernización del sector, que fue una curva exponencial en los años 80, ya no es tan exponencial, pero sigue habiendo un margen, y ese margen es donde tenemos que estar nosotros, en esa especialización y en esa captación de conocimiento de fuera, para que, precisamente, el margen de mejora que haya no recaiga y no sea un riesgo para los productores, sino que sea un riesgo público.

Entonces ahí sí que tenemos el desafío de esa especialización. Vamos a hacer nuestra propia agenda estratégica de transferencia e innovación para ver cómo alineamos nuestra experimentación con las prioridades que vienen, y cómo, a la vez, captamos esas necesidades del sector.

En cuanto a la instalación de jóvenes, tenemos tres proyectos estratégicos específicos de jóvenes. Hay uno que es el crear una ventanilla única en INTIA donde se puedan centralizar todas las demandas. Cuando llega alguien con una demanda concreta, me quiero instalar, que tengamos, además, una base de datos contrastada con otros países, de qué modelos se pueden implantar para la instalación. No es solo grandes instalaciones o grandes naves ganaderas, o grandes hectáreas. Pueden ser pequeños modelos con una combinación de agricultura y ganadería en una explotación relativamente pequeña, o incluso en comunales, o incluso de otra manera. Queremos hacer una especie de incubadora, o lo que se llaman espacios test para jóvenes. Vamos a tratar de revisar si en nuestras fincas lo podemos hacer. Una especie de incubadora para los jóvenes que se quieran instalar, que puedan testar las posibilidades antes de lanzarse a una instalación.

Luego estamos haciendo el servicio de relevo de explotaciones, mapear en qué sectores hay una mayor jubilación, identificar qué explotaciones quieren entrar en ese relevo porque alguien se va a jubilar, y tratar de hacer ese macheo con jóvenes que se quieran instalar, para que no requieran esa gran cantidad de hectáreas ni requieran de tener sus propias superficies, sino que puedan coger directamente el relevo de alguien que se va a jubilar.

Poco más. No tengo nada más que añadir. INTIA ha sido la referencia desde los años 80, y queremos seguir siéndolo.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Regúlez Álvarez): Muchísimas gracias a las dos comparecientes, señora Consejera, señora Gerente. No habiendo más puntos en el orden de día, damos por finalizada la sesión, deseándoles buenas tardes.

(Se levanta la sesión a las 16 horas y 23 minutos).